
Mes bien aimés Sœurs et Frères,  

 

Tout d’abord laissez-moi prendre le temps de vous regarder et de savourer ce moment, car ce que 
vois me comble de bonheur, de joie et de gratitude.  

Nous retrouver ainsi réunis pour ce rendez-vous annuel, ce rassemblement des cœurs et des âmes 
venus de tout horizon est pour moi un privilège. Certains d’entre vous ont réalisé un long voyage 
pour venir à notre convent, certains ont dû se libérer d’obligations familiales mais tous sont venus 
pour partager, apprendre à se connaître, échanger, questionner …  

Les délégations d’obédiences amies ont également répondu présentes et certaines sont venues en 
nombre, malgré des calendriers fort chargés en cette saison de convent…  

Alors merci à vous … souvent l’on entend dire qu’en FM on ne remercie pas … et pourquoi ne pas 
remercier ???  … alors je voudrais ici souligner que le mot merci (au masculin) a pour étymologie le 
mot mercedem qui signifie salaire, aussi je peux dire - bien que l’expression de ne me sied guère - 
que nous avons tous reçus notre salaire … Que vous en soyez ici tous remercié. 

 

Vous le savez, La Franc Maçonnerie n’impose rien, elle donne à réfléchir... 

C’est la première citation que mon second Surveillant m’ait dite lors de ma première instruction. 

J’ai retrouvé plus tard la citation complète : 

La Franc Maçonnerie n’impose rien, n’oblige pas à croire, mais elle incite à penser, elle sollicite 
l’intelligence à découvrir par elle-même la vérité. 

 

Alors, mes SS⸫ et FF⸫, La F⸫M⸫ est une merveilleuse école de valeurs et de cœur, où je pense que 
seules les connaissances intellectuelles ne sont pas suffisantes pour faire un bon Maçon. 

Ne négligeons pas la beauté du cœur et son intelligence. 

N’oublions pas que si les mots et les pensées sont importants, nos actes le sont tout autant. Car ce 
sont eux et eux seuls qui donnent vie à la théorie. Il nous faut mettre en pratique chaque jour tout ce 
qui fait de la maçonnerie cet idéal que nous poursuivons.  Car apprendre sans comprendre nous le 
savons tous est une erreur mais apprendre et ne pas appliquer est une faute !!!  

 

Notre devise est : « Unissons ce qui est épars » …  Ce n’est pas qu’une devise, c’est toute l’éthique de 
notre obédience mais également celle de la FM Universelle  

 

- Prônons dans nos Loges la Tempérance, La Fraternité, la Bienveillance et la Tolérance ces 
qualités qui permettent d’accueillir l’autre en toute simplicité et qui font de nous simplement des 
humains.  

 



- Privilégions l’épanouissement de tous nos membres dans la confiance, le respect et l’amour 
et ceci d’autant plus qu’en ces temps de chaos, nous avons tous besoin de nous ressourcer lors de 
moments hors du temps et de l’espace pour retrouver en nous le goût de choses aussi simples qu’un 
sourire. Ces mots peuvent paraitre mièvres ou naïfs mais l’amour de son prochain est une idée forte 
et puissante.  

 

- Appliquons également à l’extérieur les leçons et l’éthique qui nous poussent à être de bons 
maçons à l’intérieur de nos temples et de nous-mêmes.  

 

Je reviens sur notre devise : « Unissons ce qui est épars » …  

Lors de mes déplacements – (qui cette année ont été nombreux et m’ont énormément apportés par 
la chaleur humaine, la joie du partage et les liens fraternels qui nous unissent par-delà les mers et les 
frontières) - j’ai observé tous les tabliers qui mêlent leurs couleurs, apportant ainsi leur manière de 
faire, d’être et de penser.  Je ne peux que constater que les fondements même de la Franc 
Maçonnerie, les symboles communs, doivent nous rapprocher en frères et sœurs et non nous 
éloigner. En maçonnerie la chaine d’union devrait relier tous les maçons entre eux, en une fraternité 
universelle, que les obédiences soient symboliques ou sociétales, mixtes ou uniquement masculines 
ou féminines, petites ou grandes, mono-rites ou pratiquant tous les rites, etc. …  Nous devons nous 
nourrir de nos différences plutôt que de ferrailler sur des futilités n’ayant pour bases que la peur de 
l’autre et les egos.  

Comment pouvons-nous nous targuer nous Francs-Maçons de vouloir changer le monde, alors que 
nous serions incapables de nous changer nous-mêmes et de nous entendre entre nous ? 

Et si enfin nous appliquions seulement ce précepte d’Aimer son Frère comme soi-même … 

 

 

Alors, en cette journée de clôture de notre convent, je voudrais vous délivrer un message d’union et 
de rassemblement, de paix et de sérénité. 

En ces temps troublés, tiraillés et agressifs, en ces temps de souffrance dans le monde entier mais 
aussi devant nos portes, l’union fait la force pour les petits comme pour les grands, et nos fraternités 
si différentes soient-elles, doivent montrer l’exemple de la solidarité, de la bienveillance et de la 
tolérance.  

Le soleil se lève pour tout le monde, certes, mais faisons en sorte dans notre quotidien qu’il apporte 
le réconfort à tous ceux qui souffrent et maintenons une chaine d’union si forte entre nous que rien 
ne vienne jamais la rompre. 

 

Mes bien aimés Sœurs et Frères 

J’ai dit 


